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Кто проспал «Зарю»?
Правоохранительные органы Вологодской области 

заинтересовались развалом фермы «Заря» в дерев-
не Пакшеньга Вельского района, где зимой от голо-
да умирали коровы. По мнению следователей, гром-
кое банкротство крупного сельхозпредприятия мог-
ло быть преднамеренным… 

«Зари» больше нет», - заявил «Бизнес-классу» один из 
соучредителей предприятия Александр СЕЛЕЗНЕВ. По 
его словам, часть коров отправили на убой. В том чис-
ле стадо элитных «голландок», которое ферма приоб-
рела в 2007 году по совету чиновников обладминистра-
ции. Остальных коров вывезли вологодские собствен-
ники «Зари».

Работники фермы остались не у дел. Большинство 
состоит на учете по безработице, а некоторым не выда-
ли зарплату. По информации Селезнева, в долгах и само 
предприятие: банку и другим кредиторам надо вернуть 
30 млн рублей.

Проблемы у «Зари» начались летом 2009 года. 60% 
акций предприятия продали вологодской фирме «Агро-
торг», но новые собственники отказались принять обяза-
тельства по уплате кредитов «Россельхозбанку» и инве-
стировать в развитие фермы. К декабрю сложилась кри-
тическая ситуация: не было денег на зарплату, закупку 
ГСМ, корма, в стаде начался падеж.

Областные чиновники заявляли о намерении спасти 
«Зарю» и найти инвестора. А потом решили, что власти 
не могут вмешиваться во внутрихозяйственную деятель-
ность предприятия, отметил Александр Селезнев.

На снимке: доярка «Зари» Ольга МАКСИМОВА в пу-
стом зале машинного доения.

Этот год для Архангельского камерного оркестра 
стал самым консервативным за всю историю

Инструменты выживания

6 октября Архангель-
ский государственный 

камерный оркестр от-
крывает 17-й музыкаль-

ный сезон. 2010 год 
в финансовом плане стал 
для оркестра самым кон-

сервативным. 
Тенденция перехода 

учреждений культу-
ры в статус автономных 
диктует новые условия. 
Расходные статьи бюд-

жета оркестра сокраще-
ны. «Подобные стрессо-
вые ситуации заставля-

ют, ужав пояса, учить-
ся работать в условиях, 

в которых по сути нор-
мальная творческая дея-

тельность невозможна», - 
считает художественный 

руководитель оркестра 
Владимир ОНУФРИЕВ.
 Многим новый статус 

дает самостоятельность 
в зарабатывании и рас-

ходовании денежных 
средств, но для орке-

стра, который в отличие 
от многих других учреж-

дений культуры является 
моноструктурой и к тому 

же не обладает никакой 
собственностью, законо-

дательные новации соз-
дают ощутимые препят-

ствия. Однако Онуфриев 
видит в этом и некоторые 
плюсы: «Если мы приспо-
собимся к новым для нас 
условиям, примем вызов 

времени и научимся ис-
пользовать свои возмож-
ности, в дальнейшем по 

плечу будут любые слож-
ности», - говорит руково-

дитель оркестра. Ф
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Акценты недели Казусы: Архангельских молочников снова проверят, но как?

Смущенное молоко

Качество молока, 
производимого 
в Архангельской 
области, поставлено 
под сомнение. 
На сентябрьской 
сессии областного 
Собрания был озвучен 
депутатский запрос, 
заявленный как реакция 
на публикации в СМИ, 
обращения граждан 
и сельхозпроизводителей. 
Парламентарии 
обратились в региональное 
управление 
Роспотребнадзора 
и министерство АПК 
и торговли с просьбой 
разобраться, соответствуют 
ли товары переработчиков 
молока федеральному 
техническому регламенту.

Федеральный закон «Технический 
регламент на молоко и молочную про-
дукцию» вступил в силу в 2008 году. По 
мнению депутатов - авторов запроса, 
есть основания полагать, что ряд пе-
рерабатывающих предприятий в Ар-
хангельской области этот закон нару-
шают: в борьбе за прибыль включают 
в продукт сухое молоко, не извещая 
об этом потребителя. Также в обра-
щении идет речь о том, что в неблаго-
приятной экономической ситуации на-
ходятся поставщики сырья - сельхоз-
производители. Из-за низких закупоч-
ных цен на молоко и жестких условий 
поставок теряется смысл в развитии 
производства.

«В прошлом году мы несколь-
ко раз собирались для обсуждения 
этой проблемы. Переработчики ссы-
лались на большие запасы упаковки. 
Им дали отсрочку, чтобы они не нес-
ли дополнительные расходы на лик-
видацию устаревшей тары и приоб-
ретение новой. Но с тех пор времени 
прошло достаточно, и предприятиям 
пора уже сориентироваться и открыто 
дать информацию, где у них натураль-
ный продукт, а где с внесением сухого 
молока», - считает депутат Надежда 
ПАВЛОВСКАЯ. 

По ее словам, представители Ро-
спотребнадзора, в свою очередь, ука-
зывали на отсутствие лабораторного 
оборудования для проверки молочной 
продукции. «Но прошло больше года. 
Можно было и контролирующим орга-
нам найти выход и дать полную карти-
ну», - добавляет депутат.

СВОЕ 
И ЧУТОЧКУ «ЧУЖОГО»

Главная цель нового техрегламента 
— заставить производителей раскры-
вать информацию перед потребите-
лем, а также поддержать, пусть и кос-
венно, сельхозпроизводителей. Ведь 
использование сухого обезжиренно-
го молока (СОМа), о котором покупа-
тель ничего не знает, ставит в нерав-
ные конкурентные условия комбинаты, 
которые используют СОМ, и тех, кто 
предпочитает только «живое» молоко. 
А выбор покупателя зачастую опреде-
ляет цена, снизить которую и позволя-
ет сухое молоко. Да и продукция сель-
хозпроизводителей оказывается не у 
дел - недостатки с легкостью компен-
сируются дешевым СОМом. 

Как результат - снижение стои-
мости молока-сырья. Так, по сло-

вам генерального директора ОАО 
«Северодвинск-Молоко» Олега 
ТРЕТЬЯКОВА,  за последние два года 
средняя закупочная цена на молоко-
сырье в России снизилась в несколь-
ко раз: с 12 до 5-6 рублей за литр. В 
Архангельской области цена держит-
ся на нынешнем уровне только благо-
даря наличию конкуренции между пе-
реработчиками. Если бы не этот факт, 
закупочная цена в области давно бы 
снизилась до пяти рублей. 

По словам генерального ди-
ректора Управляющей компании 
«Альянс-Менеджмент» (ОАО «Моло-
ко», ЗАО «Архангельская молочная 
компания» др.) Владимира ПЕТРО-
ВА, Архангельский молочный комбинат 
закупает молоко-сырье в нескольких 
районах области. И только когда мест-
ного не хватает, обращается к вологод-
ским производителям, чтобы не нару-
шать контракты с образовательными и 
медицинскими учреждениями, а также 
с розничными сетями. При этом доля 
привозного молока в общем объеме 
закупок не превышает 7%. 

«Никаких ограничений или запре-
тов хозяйствам Архангельской обла-
сти мы не устанавливаем. Закупочная 
цена, в зависимости от объемов, до-
ходит до 14,5 рубля за литр без НДС. В 
Вологодской области закупочные цены 
такие же, и у них нет прямых дотаций 
товаропроизводителям. В нашей об-
ласти дотации есть, сейчас это 3,75 
рубля за литр. В сумме получается око-
ло 18,5 рубля за литр — больше, чем в 
любом другом регионе РФ», - говорит 
Владимир Петров.

МИЛЛИОН 
ЗА СМЕНУ

Переход на новый техрегламент 
не был безболезненным. Например, 
ОАО «Молоко» одним из первых в об-
ласти привело в соответствие с зако-
ном всю фирменную упаковку, затра-
тив на эти цели  почти 1,5 млн рублей. 
ОАО «Северодвинск-Молоко» тоже уло-
жилось в отведенный срок. Предприя-
тие потратило на утилизацию «старой» 
тары 1 млн рублей. 

«У нас тоже были большие остат-
ки тары на складе, - говорит гене-
ральный директор ЗАО «Вельский 
Анком» Владимир ГРИГОРЬЕВ. - В 
других регионах срок смены упаковки 
был продлен до конца 2009 года, мы 
же должны были успеть все сделать 
до июля. Хочу также отметить, что на 
тот момент регламент содержал мно-
жество редакционных и технических 
ошибок». 

НЕУЛОВИМЫЙ СОМ

Однако несмотря на новый техре-
гламент, реальных механизмов опре-
деления наличия в молочных продуктах 
СОМа у контролирующих органов нет 

- отсутствуют утвержденные методи-
ки. Поэтому при проведении проверок 
доказать факт использования сухого 
молока невозможно — пояснили нам в 
региональном управлении Роспотреб-
надзора. Так что надежды честных пе-
реработчиков могут не оправдаться. 

Новый технический регламент 
разрешает включать сухое молоко в 
рецептуру для целого ряда продук-
тов: в частности, для йогуртов, кефи-
ра и даже творога. Что и практикует 
большинство молочных заводов. Дру-
гое дело, что на упаковке должна быть 
указана соответствующая информа-
ция, как того требует закон. 

«Архангельский молочный комби-
нат это условие выполняет, - подчер-
кнул Владимир Петров. - Сухое молоко 
изготовливается из сгущенного моло-
ка путем удаления влаги, то есть тоже 
является натуральным продуктом». 

По словам Владимира Петрова, из-
за невысокой отпускной цены себесто-
имость молочного напитка (так долж-
но называться молоко с добавлением 
«порошка») в два раза выше, чем себе-
стоимость молока натурального: про-
изводить молочный напиток невыгодно, 
а значит, нет никакой мотивации нару-
шать закон. ОАО «Молоко» выпускало 
такой продукт, и даже завоевало с ним 
золотую медаль на престижном кон-
курсе «Молочная и мясная индустрия 

— 2009», однако из-за низкого спроса  
производство пришлось свернуть. 

В ассортименте «Вельского Анко-
ма» молочный напиток тоже отсутству-
ет. Сухое обезжиренное молоко (СОМ) 
на предприятии используется для вы-
работки творожного продукта «Фер-
мерский», сметанной пасты «Старо-
крестьянская», спреда с похожим на-
званием и сырного продукта «Гайде». 
Для этих целей завод закупает около 
300 кг СОМа в месяц.

«Раздувают тему «порошкового» 
молока люди, которые хотят получить 
мнимую известность борцов за прав-
ду, - считает Владимир Петров. - И если 
бы законодатели пошли на поводу у по-
пулистов и запретили использование 
сухого молока, то мы с вами, возмож-
но, не увидели бы на полках магазинов 
йогуртов и многих других привычных 
нам молочных продуктов. Право выбо-
ра есть у каждого: пить необработан-
ное молоко из бочек или покупать про-
веренный товар». 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Нефтяники развернули борьбу ■
Компании, заявки которых на участие в конкурсе на 

разработку месторождений имени Требса и Титова в 
Ненецком АО были отклонены, намерены оспорить ре-
шение конкурсной комиссии в суде.

Всего  на конкурс было подано шесть заявок - от «ЛУ-
КОЙЛа», ТНК-ВР, «Газпром Нефти», «Сургутнефтегаза», 
«Норд Империала» и «Башнефти». Конкурсная комиссия 
допустила к участию в конкурсе только «Сургутнефтегаз» 
и «Башнефть».

Предстоящий конкурс, который состоится 2 декабря, - 
без преувеличения уникальное для России событие, так 
как уже давно государство не выставляло участки с разве-
данными запасами в 230 млн тонн и предполагаемой мак-
симальной годовой добычей в 10 млн тонн. Это примерно 
10% годовой добычи «ЛУКОЙЛа» или «Роснефти», около тре-
ти добычи «Газпром нефти» и ненамного меньше того, что 
добывает за год «Башнефть». 

По данным источников газеты «Коммерсантъ», «Сургут-
нефтегаз» будет лишь номинальным участником. До пода-
чи заявки компания ни разу не подтвердила интереса к ме-
сторождениям. «Победитель известен - это «Башнефть»«, - 
считает источник издания.

Долг превысил 12 млрд рублей ■
По итогам первого полугодия 2010 года внутренний 

долг Архангельской области перевалил за 12 млрд ру-
блей. С начала года он увеличился на 1,1 млн рублей. 

Задолженность в федеральный бюджет составляет 5,6 
млн рублей, кредитным организациям – 5,6 тысячи рублей, 
по гарантиям и обязательствам – 1,3 млн рублей. Эти дан-
ные были озвучены на прошедшей 22 сентября сессии де-
путатов областного Собрания.

Андрей Сманцер наказан рублем ■
Ломоносовский районный суд г. Архангельска огла-

сил приговор в отношении генерального директора 
ЗАО «ПСК «Северо-Запад» Андрея СМАНЦЕРА. Как со-
общили в пресс-службе прокуратуры Архангельской 
области, приговором суда Сманцеру назначено нака-
зание в виде штрафа в 150 тысяч рублей.

Напомним, Андрей Сманцер обвинялся в сокрытии де-
нежных средств организации, за счет которых должно про-
изводиться взыскание налогов и сборов, совершенное ру-
ководителем организации в крупном размере совершении 
(ст. 199.2 УК РФ).

За рекламу дали штраф ■
Архангельское УФАС наложило штраф по 100 тысяч 

рублей на рекламодателя - ООО «АТМ-авто» и рекла-
мораспространителя - ООО «Ралан».  В Архангельске 
они разместили наружную рекламу автосалона, похо-
жую на дорожный знак.

В частности, на рекламном щите была указана стрел-
ка, показывающая поворот налево, с подписью «150 ме-
тров». Также был изображен молоток, похожий на те, кото-
рые предназначены для информирования участников до-
рожного движения. В антимонопольном ведомстве отмеча-
ют, что наружная реклама не должна иметь сходство с тех-
ническими средствами организации дорожного движения 
и специальными сигналами, а также создавать впечатле-
ние нахождения на дороге транспортного средства, пеше-
хода или какого-либо объекта.

Дом офицеров будет продан ■
Согласно решению Министерства обороны РФ, гар-

низонный Дом офицеров в Архангельске будет закрыт. 
Как пояснил в интервью корреспонденту АГТРК «Помо-
рье» начальник Дома офицеров Архангельского гарни-
зона Минобороны России Владислав ГРИШИН, по но-
вой установке Вооруженных сил «армия должна вое-
вать», и объекты гражданского характера ей по боль-
шому счету не нужны.

Сотрудники архангельского Дома офицеров написа-
ли письмо президенту с просьбой сохранить учреждение. 
Пойдёт ли здание с молотка - последнее слово за Верхов-
ным Главнокомандующим.

Антикоррупционный закон  ■
примут в новой редакции 

На рассмотрение сессии областного Собрания не-
обходимо выносить новую редакцию регионального 
закона о противодействии коррупции. К такому мне-
нию пришли члены согласительной комиссии, в состав 
которой вошли депутаты областного Собрания, пред-
ставители прокуратуры и правительства области.

Региональный закон о противодействии коррупции был 
принят в ноябре 2008 года. Однако с того момента был при-
нят и федеральный закон о противодействии коррупции, и 
Национальный план по противодействию коррупции, пред-
ложенный Президентом РФ. Поэтому и возникла необходи-
мость актуализации ныне действующего областного зако-
на, по которому практически не было правоприменитель-
ной практики.
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Эхо недели

Реакция: Спикер обвинил КПРФ в «политической трескотне»

Энергетика: ФСТ требует увеличить «ночной тариф»

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Ночь - на новый счётчик
В Архангельске 
прошло заседание 
общественного 
совета по тарифам. 
Первый вопрос -
формирование 
тарифов 
на электрическую 
энергию 
для владельцев 
двухставочных 
приборов 
учёта. Сегодня 
электроэнергия 
по таким «умным» 
счётчикам ночью 
обходится в четыре 
раза меньше, 
чем днём.

Как сообщили в пресс-
слу ж бе Правительства 
Архангельской области, 
контрольно-ревизионное 
управление Федеральной 
службы по тарифам напра-
вило письмо, в котором уве-
домляет, что «ночные» тари-
фы для владельцев двухта-
рифных счётчиков не могут 
быть меньше той цифры, ко-
торая направляется на закуп-
ку топлива. В Архангельской 
области это 1,32 рубля/кВтч. 
А сейчас «ночной» тариф со-

ставляет 71 копеек/кВтч. Раз-
ница почти в два раза. 

Помимо этого предла-
гается, что днём владельцы 
двухтарифных счётчиков бу-
дут должны платить больше, 
чем сейчас. «Дневной» тариф 
должен определяться в за-
висимости от доли ночного 
потребления в общем объ-
ёме. Если ночью потребля-
ется около 30% всей элек-
троэнергии, то днём вла-
дельцы двухтарифных счёт-
чиков должны платить 3,49 
рубля/ кВтч. Причем ФСТ 
России требует изменить та-
рифы уже в этом году. 

«Почему ночной тариф 
меньше дневного? Чтобы 
не было пиковых нагрузок в 
дневное время. Это правиль-
но, - рассудил председатель 
рабочего профсоюза судо-
строения Архангельской 
области Николай ЖИТОВ. - 
Но если исполнить требова-
ние ФСТ, то окажется, что вла-
дельцы двухтарифных счётчи-
ков будут платить днём боль-
ше, чем те, кто пользуется од-
нотарифным. Хотя квартиры 
будут находиться на одной 
лестничной площадке». 

«А почему мы считаем, 
что ночью потребляется 30% 

всей электроэнергии? - за-
дался вопросом генераль-
ный директор ОАО «Арх-
энергосбыт» Николай 
КРИВЦУНОВ. — Это спра-
ведливо лишь для тех, кто 
ночью пользуется стираль-
ной машиной. Я же ночью 
потребляю лишь 10% от все-
го объёма. В настоящее вре-
мя мы делаем расчёты, кото-
рые покажут, сколько люди в 
среднем потребляют днём, а 
сколько ночью. Только после 
этого  можно будет опреде-
лить по федеральной мето-
дике, какие будут тарифы». 

По мнению начальни-
ка отдела цен и тарифов 
управления экономики мэ-
рии Северодвинска Алек-
сандра ГОЛОВИНА, после 
анализа потребления элек-
тричества днём и ночью необ-
ходимо выходить с предложе-
нием изменить саму методи-
ку формирования тарифов.

«Мы будем отстаивать в 
ФСТ России сохранение в 
этом году «ночных» и «днев-
ных» тарифов, - заявила ру-
ководитель Агентства по 
тарифам и ценам Архан-
гельской области Нина 
ФАЛЕЛЕЕВА. - Нельзя до-
пустить повышения тарифов 
в середине года». Принято 
решение направить офи-
циальное письмо от обще-
ственного совета в ФСТ Рос-
сии с просьбой повременить 
с изменением ночных тари-
фов до конца года.

Депутатам дали задний ход
После публикации в некоторых СМИ информации о 
«демарше» депутатов Архангельского областного Собрания 
спикер регионального парламента Виталий ФОРТЫГИН 
назвал попытку фракции КПРФ внести в повестку сессии 
обращение к Президенту России о досрочном прекращении 
полномочий губернатора одним из элементов предвыборной 
кампании коммунистической партии.

Напомним, 22 сентября на сесссии 
регионального парламента 28 депута-
тов из 52-х присутствующих проголо-
совали за рассмотрение обращения 
фракции КПРФ к Президенту РФ о до-
срочном прекращении полномочий гу-
бернатора Ильи МИХАЛЬЧУКА. Среди 
поддержавших вопрос помимо депу-
татов ЛДПР и «Справедливой России» 
оказалось 12 «единороссов». Но для 
включения вопроса в повестку сессии 
не хватило нескольких голосов. 

После случившегося делегация чи-
новников во главе с депутатом Госду-
мы, первым заместителем руководи-
теля МКС по Северо-Западному окру-
гу партии «Единая Россия» Ростисла-
вом ГОЛЬДШТЕЙНОМ прибыла в Ар-
хангельск, чтобы на месте разобрать-
ся в ситуации. Из отпуска был отозван 
губернатор Илья Михальчук. 

Разбор полетов был жестким — 
«единороссы» заявили, что на них не 
вправе давить и указывать, как голосо-
вать по тому или иному вопросу. Встре-
чу с губернатором фракции партии 
«Справедливая Россия» и ЛДПР проиг-
норировали. А инакомыслящим «еди-
нороссам» губернатор даже попытал-
ся предложить посты министров.

Официальную позицию позже озву-
чил председатель Архангельского об-
ластного Собрания депутатов, секре-
тарь Архангельского регионального от-
деления партии «Единая Россия» Ви-
талий Фортыгин: «Я понимаю стрем-
ление журналистов и политологов по-
работать на горячей, с их точки зрения, 
теме. Но считаю, что мы слишком мно-
го в последние дни уделяем внимания 
неудачному демаршу коммунистов в 
областном Собрании. Я рассматри-
ваю попытку фракции КПРФ внести в 
повестку дня обращение к Президен-
ту России как один из элементов  ее 
предвыборной кампании. Сейчас по-
добные «красивые жесты», направлен-
ные, прежде всего, на привлечение 
внимания, наши политические оппо-
ненты демонстрируют по всей России. 
Понятно — приближается единый день 
голосования, в борьбе для некоторых 
любые методы пригодятся. Особенно 
в тех случаях, когда реальных резуль-
татов очень мало либо вовсе нет. Впро-
чем, этим «недугом» страдают не толь-
ко коммунисты». 

Спикер отметил, что результаты 
голосования по деликатному вопро-
су свидетельствуют: он не прошел, а 
«некоторые мои коллеги, депутаты-
»единороссы» были готовы публично 
дать отпор фракции КПРФ в ее стрем-

лении досрочно прекратить полномо-
чия губернатора». 

«Мы в Собрании, во фракции «Еди-
ная Россия» способны во внутрипар-
тийной дискуссии находить оптималь-
ное решение. Об этом свидетельству-
ет почти двухгодичный опыт рабо-
ты Собрания пятого созыва. В слож-
ный, кризисный период именно фрак-
ция «Единая Россия» совместно с гу-
бернатором области, членом партии 
«Единая Россия» Ильей Филиппови-
чем Михальчуком нашла верные ре-
шения и не допустила снижения уров-
ня жизни населения, - отметил Вита-
лий Фортыгин. - Считаю, что у нас нет 
никаких оснований говорить о досроч-
ном прекращении полномочий губер-
натора. Не скрою, у нас есть вопросы 

— и к губернатору, и к членам област-
ного правительства. Но мы можем и 
сможем решать их на партийных со-
браниях, на заседаниях фракции «Еди-
ная Россия». 

Побег на месте
Проведение конкурса на выполнение 
реконструкции здания школы №4 
в Архангельске  признано незаконным, 
работы на время судебного процесса 
были приостановлены. Однако виновный 
в срыве работ ушел от ответственности.

Напомним, в конце прошлого года антимонопольное 
управление рассмотрело громкое дело, возбужденное по 
жалобам двух строительных компаний на действия заказчи-
ка при проведении конкурса на право заключения государ-
ственного контракта на выполнение работ по реставрации 
школы №4 в г. Архангельске и создание Университетской Ло-
моносовской гимназии.Масштабный  проект реализуется в 
рамках подготовки и проведения 300-летия со дня рождения 
М.В. Ломоносова, которое будет отмечаться в 2011 году. 

Контракт на сумму 201 млн рублей разыгрывался все-
го между двумя фирмами, поскольку другие подрядчики 
не смогли принять участия в торгах из-за требований за-
казчика, установившего слишком большие обеспечитель-
ные взносы, гарантирующие исполнение контракта. Техни-
ческое задание включило в себя 364 вида работ, основная 
доля которых приходилась на строительство. 

23 декабря 2009 года комиссия Архангельского УФАС 
России признала заказчика - Управление (агентство) по ре-
монту объектов, находящихся в государственной собствен-
ности Архангельской области, и сохранению объектов куль-
турного наследия нарушившим нормы Федерального зако-
на «О размещении заказов» в части неверного выбора спо-
соба размещения заказа. Нарушителю выдано предписание 
об аннулировании торгов. Кроме того, должностное лицо – 
начальник управления был привлечен к административной 
ответственности, принято решение о наложении штрафа в 
размере 50 тысяч рублей. 

Итак, торги были отменены из-за того, что заказчик раз-
местил государственный заказ не методом проведения аук-
циона, а с помощью менее конкурентной процедуры – кон-
курса. Решение Архангельского УФАС было обжаловано за-
казчиком в трёх инстанциях арбитражного суда. Правота 
УФАС была трижды подтверждена. Всё то время, пока заказ-
чик отстаивал свое право разместить государственный за-
каз без аукциона, работы на объекте были приостановлены. 
В прессе появились публикации о срыве сроков работ, о том, 
что теперь к юбилею Ломоносова школа сдана не будет.

«Эпопея» с вручением процессуальных документов по 
делу об административном правонарушении виновному тре-
бует отдельного внимания. Как сообщили в пресс-службе 
Архангельского УФАС, начальник упраления не имеет реги-
страции в Архангельске, проживает в Москве, поэтому по 
месту жительства вручить документы ему не удалось (УФАС 
даже обращалось в ОВД Октябрьского округа). С места ра-
боты в адрес антимонопольного управления приходили уве-
домления о том, что виновный находится в отпуске, коман-
дировке и т.п. Не увенчались успехом и попытки вручить до-
кументы лично. Таким образом, заказчик попросту скрывал-
ся от антимонопольных органов, пытаясь препятствовать 
следствию по делу. Два раза дело в отношении заказчика 
возвращалось из Октябрьского суда на новое рассмотре-
ние из-за невозможности уведомить виновного. 

И вот, наконец, 23 сентября Октябрьский районный суд 
города Архангельска решил: постановление по делу об ад-
министративном правонарушении отменить и производство 
по делу прекратить в связи с тем, что каких-либо вредных 
последствий от действий заказчика не наступило. Таким об-
разом, суд признал деяние виновного малозначительным и 
освободил его от административной ответственности. 

То есть получается, что три государственных органа: 
Архангельское УФАС, три инстанции арбитражного суда и 
Октябрьский районный суд, принявший решение только с 
третьей попытки, десять месяцев усиленно работали из-
за… малозначительного деяния, не достойного даже ад-
министративной ответственности.

Архангельское УФАС России намерено обжаловать ре-
шение Октябрьского районного суда. Но, как показывает 
практика, подобные жалобы Архангельским областным су-
дом, как правило, не удовлетворяются.

Резонанс

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
Виктор ОРЕФЬЕВ
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АПК: Сельское хозяйство надо спасать господдержкой

Анна БЕЛЯЕВА

журналист
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«Пережуем» ли кризис?

Губернатор Архангельской 
области Илья Михальчук 
еще два года назад 
определил сельское 
хозяйство как один 
из приоритетов развития 
региона. Но воз и ныне 
там: одна ферма 
строится - другая 
загибается от нерадивых 
собственников 
и невмешательства 
властей. «Это говорит 
о том, что меры 
господдержки 
аграрного сектора надо 
кардинально менять, 
иначе и фермерам будет 
не интересно развивать 
свое производство», - 
считает руководитель 
крупного фермерского 
хозяйства Нусрат ГУЛИЕВ.

На поддержку сельского хозяйства 
Архангельская область в этом году по-
тратит более 500 млн рублей. На днях 
поправку «весом» более чем в 100 млн 
согласовал областной парламент. Те-
перь средств на выплату субсидий жи-
вотноводам хватит до конца года. Но 
достаточно ли крестьянам «рубля на 
молоко, рубля на мясо»?

50 НА 50!

«В Архангельской области агро-
промышленный комплекс очень слабо 
развивается», - отмечает фермер Нус-
рат Гулиев в письме, направленном в 
адрес губернатора области. С мнением 
практика трудно поспорить: крестьянам 
мешают рост тарифов (зависимость от 
стоимости энергоносителя демонстри-
рует пример северодвинского «Теплич-
ного»), удорожание техники, удобрений. 
Не всегда доступны и кредитные ресур-
сы. Например, Гулиев, который рассчи-
тывал на помощь по нацпроекту, полу-
чил отказ во всех банках.

«Если не заняться всерьез под-
держкой своих производителей сей-
час, в ближайшее время прилавки за-
полнит не дешевое и не лучшее мясо 
из Бразилии, Аргентины, Мексики»,  - 
считает Гулиев. Местные производите-
ли, утверждает фермер, хотят и могут 
обеспечить население доступным и ка-
чественным продуктом. А это особенно 
важно, если учесть, что социальная об-
становка в области напряженная. 

Возможности бюджета Архангель-
ской области для поддержки АПК не 
сравнить с другими регионами Северо-
Запада, а значит, аграриям не сто-
ит ждать многого, считают некоторые 
специалисты. И все же меры господ-
держки нуждаются в существенной 
коррекции, считает Гулиев. По его мне-
нию, уровень компенсации из бюдже-
та региона стоимости строительства, 
приобретения и реконструкции живот-
новодческих комплексов, цехов по пе-
реработке сельхозпродукции, овощех-
ранилищ, обеспечение их инфраструк-
турой, а также покупку сельскохозяй-
ственных животных элитных сортов не-
обходимо увеличить до 50%.

«Такой опыт уже внедрен в Респу-
блике Коми и других регионах и дока-
зал свою эффективность», - подчерки-
вает фермер.

ПОЛЕ БЕЗДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Другой важный момент – сбыт: хо-
зяйства будут открываться, зная, что 
их продукция не будет выкинута в ко-
лею, отмечает Гулиев.

Местным производителям сложно 
пробиться в торговые сети. Открывать 
свои точки – это выход. Но его блокиру-
ет неповоротливость чиновников. 

Опыт Гулиева показывает, что даже 
заручившись поддержкой властей, по-
лучить согласительные документы на 
стройку не просто. Так, предпринима-
тель более полугода не может оформить 
документы для строительства социаль-
ного магазина в  округе Майская Горка, 
еще дольше ждет решения земельного 
вопроса для расширения хозяйства.

Впрочем, при нормальных услови-
ях местные продукты можно реализо-
вать не только в магазинах. Предложе-
ние Гулиева губернатору – выделять 
фермерам хотя бы 2-3 места под от-
крытие летних кафе. Сейчас «входной 
билет» на набережную Северной Дви-
ны обходится шашлычникам в 1 – 2,5 
млн рублей. Не факт, что такую сум-
му потянут фермеры, которые не за-
купают мясо у оптовиков, а произво-
дят его сами.

ГОТОВ УЧИТЬ КИТАЙСКИЙ…

Как ни странно, даже при высокой 
безработице сельхозпроизводители 
испытывают дефицит кадров.  На фер-
му Гулиева, например, каждый месяц 
приходят один-два безработных из 
центра занятости. Зарплата разнора-
бочего у него при занятости в несколь-
ко часов в день – 8-10 тысяч рублей. Но 
соискателя обычно хватает лишь на 
осмотр ухоженной фермы. «Подпиши-
те лучше бумагу, что работы у вас нет», 

- вздыхает он, ведь проще получать по-
собие по безработице в несколько ты-
сяч рублей. 

«Где искать рабочих? – разводит 
руками Нусрат. – Впору просить руко-
водителя регионального управления 
Федеральной миграционной службы 
утвердить мне квоту на иностранцев».

На его ферме есть «костяк» кадров. 
Но чтобы расширять производство, 
нужны новые рабочие руки. По сло-
вам Нусрата, в этой ситуации он готов 
и китайский выучить, чтобы говорить с 
работниками на одном языке, лишь бы 
люди трудились добросовестно…
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Деловая среда

Сервисный центр

Продажа и обслуживание  ■
автокранов

ОАО «Северное монтажно-наладочное акционер-
ное предприятие» открыло первый в Архангельской 
области сервисный центр по продаже и обслужи-
ванию автомобильных кранов.  Компания занима-
ется реализацией, гарантийным и постгарантий-
ным ремонтом автокранов грузоподъемностью от 15 
до 80 тонн. Помимо обычных автокранов предпри-
ятие предлагает гусеничные, а также самоходно-
стреловые краны.

«Техника, продажей которой мы занимаемся, мон-
тируется на шести заводах, в том числе и зарубежных, 

- рассказывает руководитель ОАО «СМНАП» Сергей 
ВОДНЕВ. - Мы являемся официальным дилером этих 
предприятий. Чтобы приобрести технику, представите-
лям строительных организаций теперь не надо ехать в 
другие регионы». 

Выбрать и заказать нужный кран можно прямо в Ар-
хангельске, причем по цене завода-изготовителя. Техни-
ка доставляется заказчику и в течение 18 месяцев нахо-
дится на гарантийном обслуживании. Причем специали-
сты компании готовы выехать в любой населенный пункт 
Архангельской области. 

Реклама

Без галстука

Открыт набор в школу  ■
восточных практик

С 7 октября начинается новый учебный год в шко-
ле восточных практик доктора Носкова в Архангель-
ске. Ее  руководитель - кандидат медицинских наук 
Александр Валерьевич НОСКОВ, практикующий ки-
тайскую гимнастику тайцзи цюань более 20 лет. 

Вспомните картинку, которую вы видели не раз: в пар-
ках и скверах сотни китайцев  делают плавные движе-
ния, подчиняясь особому внутреннему ритму.  «Сесть на 
змею», «зарядить арбалет», «погладить гриву лошади»... 
При кажущейся на первый взгляд простоте упражнения 
тайцзи цюань обладают уникальными противострессо-
выми, оздоровительными  и  омолаживающими свой-
ствами. Именно благодаря этому занятия в школе док-
тора Носкова особенно популярны среди руководителей 
предприятий и фирм города. Кстати, записаться в школу 
и начать заниматься можно только до 1 ноября.  

Справки и запись по телефону (8182) 29-37-38

Реклама

Малый бизнес: Потребкооперация останется без поддержки?

Операция «Кооперация»
Архангельский 
облпотребсоюз в тревоге: 
уже почти год работа 
над программой развития 
потребительской кооперации 
в регионе напоминает 
переливание из пустого 
в порожнее. В 2011-м 
потребкооперация 
опять рискует остаться 
с минимальной финансовой 
поддержкой со стороны 
государства. А это более 
тысячи предприятий 
социального значения: 
если их закроют, 
без хлеба и других 
необходимых продуктов 
останутся отдаленные 
населенные пункты.

Очередное заседание рабочей 
группы по подготовке программы со-
стоялось на днях. По словам предсе-
дателя областного Совета потреби-
тельских обществ Юрия ЛЕБЕДЕВА, 
более половины магазинов в этой си-
стеме сегодня убыточны. 

Другие 50% предприятий, напро-
тив, приносят доход и дают неплохие 
налоговые поступления в региональ-
ный и местные бюджеты. В 2009 году 
сумма перечисленных в казну налогов 
составила 285 млн рублей.  

«При этом основные средства боль-
шинства предприятий изношены. Мы 
содержим 152 пекарни, в некоторых сто-
ят еще дореволюционные армейские 
переносные печки, - приводит пример 
Юрий Лебедев. - Стараемся что-то де-
лать своими силами: за два года вложи-
ли в обновление оборудования около 14 
млн рублей. Но этого мало». 

Рынок сбыта сельхозпродукции жи-
вет сегодняшним днем. Как одно из 
следствий, едва ли не половина карто-
феля, потребляемого в области, - при-
возной товар. При этом местная кар-
тошка тоннами вывозится за пределы 

региона. Проект по открытию в Шен-
курске цеха по переработке дикоросов 
в минэкономразвития «завернули». 

Такая же судьба постигла и основ-
ной документ - ни один из двух вариан-
тов программы по развитию потребко-
операции поддержки пока не получил. 
По оценке юристов и специалистов ре-
гионального минфина, на то есть объ-
ективные причины. 

Первый вариант предполагает пря-
мое финансирование в виде субсидий, 
в том числе на ремонт зданий и закуп-
ку оборудования для предприятий: поч-
ти на 87 млн рублей в течение четырех 
лет. Этот проект поддерживают депу-
таты областного Собрания и министер-
ство АПК и торговли. Мешает «двойной» 
статус предприятий потребкооперации: 
они одновременно являются некоммер-
ческими организациями и субъектами 
малого или среднего предприниматель-
ства. А механизма прямого бюджетного 
софинансирования вложений в основ-
ные средства в данном случае нет. 

Второй вариант программы (менее 
чем на 5 млн рублей на год) предпо-
лагает выделение субсидий заготови-
тельным пунктам и предприятиям хле-
бопечения. Такая схема не устраива-
ет уже сами организации и облпотреб-

союз. Аргумент простой: урожай кар-
тофеля в области в этом году на 40% 
ниже, чем в прошлом, не уродились 
ягоды. И что будет в следующем году, 
не знает никто.

Как отметил министр АПК и тор-
говли Владимир ЛИЧНЫЙ, когда на 
системе потребкооперации «завяза-
ны» 70% сельского населения области, 
ссылаться только на законодательный 
барьер - все равно что расписаться в 
некомпетентности. Есть программа 
поддержки субъектов малого и сред-
него бизнеса, есть возможность на кон-
курсной основе выделять предприяти-
ям гранты на закупку оборудования по 
линии АПК. Облпотребсоюз разрабо-
тал свою программу поддержки произ-
водства и заготовок на 330 млн рублей, 
рассчитанную на пять лет, и готов изы-
скать половину этой суммы - ждет толь-
ко содействия со стороны области. 

«Чтобы средства не распылялись, 
целесообразно первоначально под-
держать 5-6 стабильно развивающих-
ся узлов потребкооперации. В любом 
случае, чтобы претендовать на бюд-
жетные средства с 2011 года, опреде-
литься с предложениями по потребко-
ооперации необходимо до 10-15 октя-
бря», - добавил министр. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Есть идея: Нарисуй свою проблему

Кто из нас время 
от времени 
не страдает дурным 
настроением 
и не мучается 
страхами? Осенью, 
как водится, эти 
«скелеты в шкафу» 
напоминают о себе 
все чаще. Между 
тем депрессия уже 
много лет удерживает 
титул болезни 
века и в большей 
степени обязана 
этому нам самим, 
игнорирующим 
ее. А ведь борьба 
с депрессией 
может быть весьма 
увлекательным 
делом. Креативный 
психолог, арт-
терапевт Валентина 
МОРОЗОВА вместо 
пилюль пропишет 
вам акварель 
и кое-что еще…

Сегодня арт-терапия, ис-
пользуемая в работе психо-
логами, считается одним из 
наиболее мягких, но доста-
точно эффективных методов.  
Применять арт-терапию на-
чал в 40-х годах XX века бри-
танский врач и художник 
Адриан ХИЛЛ. Он работал 
в специальных госпиталях 
с туберкулезными больны-
ми как арт-педагог. Хилл об-
ратил внимание на тот факт, 
что занятия творчеством по-
могают больным легче и бы-
стрее выздоравливать. При 
этом пациенты отвлекались 
от своих проблем и пережи-
ваний. Решать проблемы 
рядовых граждан без «ви-
димых отклонений» творче-
ством – услуга для города 
уникальная.

«Психология интересо-
вала меня с самого детства, 
поэтому смело скажу, что к 
этому делу  шла всю свою 
жизнь, - говорит Валенти-
на Морозова. – Творчество 
во всех его проявлениях – 
то, что сопровождало меня 
всегда. Я любила рисовать 
и наблюдать за людьми, на-
верно, это и предопредели-
ло мою профессию. Правда, 
мой путь был отнюдь не пря-
мым – я успела поработать 
актрисой, менеджером, по-
мощником редактора и ре-
кламщиком, прежде чем за-
няться любимым делом».

УЗНАЙ О СЕБЕ

Чем хороша арт-терапия? 
Прежде всего, это не потре-
бует от вас больших мораль-
ных затрат, кроме того, про-
цесс довольно приятен и ин-
тересен – вы, скажем, рису-
ете всякие «штуки», глядя 
на которые начинаете ви-
деть свое внутреннее «я». 
Оно отражается в визуаль-
ных формах с того момента, 
как только человек начинает 

спонтанно рисовать, писать 
музыку и так далее. 

«Люди порой не мо-
гут признаться сами себе 
в каких-то проблемах. Ког-
да мы говорим, то все сло-
ва автоматически контроли-
руются и фильтруются, про-
ходя своеобразный цензор. 
Поэтому некоторые важные 
вещи замалчиваются. Мы за-
щищаем себя от себя. А ког-
да человек рисует, поет, пи-
шет музыку, этого цензора 
нет, и он открывается полно-
стью. Это и есть общение с 
собой. Поэтому арт-терапия 

– это прежде всего возмож-
ность узнать о себе что-то но-
вое, понять, что с тобой про-
исходит. Арт-терапия плюс ко 

всему дает приятный и зна-
чительный бонус – вместе с 
решением проблем человек 
открывает в себе новые ре-
сурсы,  ощущает прилив сил 
и энергии. Арт-терапия всег-
да дает ощутимый эмоцио-
нальный результат», - гово-
рит Валентина Морозова.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Есть несколько спосо-
бов решить психологические 
проблемы. Можно разобрать 
все по полочкам, подвер-
гнуть человека гипнозу, углу-
биться в проблемы детства. 
А можно попытаться рассмо-

треть проблему творчески. К 
примеру, нарисовать свою 
проблему. Для психолога в 
вашем рисунке будет играть 
роль все – и цвета использо-
ванных вами красок, и фор-
мы, и - самое главное – то, 
что вы испытывали, созда-
вая рисунок. Работая с про-
блемой визуально, человек 
видит, в чем ее корни, и бо-
роться с ней становится зна-
чительно легче.

«Предназначение арт-
терапии – увидеть себя во 
внутреннем зеркале. Каж-
дый день мы ухаживаем за 
своим телом, а внутренняя 
«чистка» порой не проводит-
ся годами. Накапливаем в 
себе негатив, проблемы и 

превращаем свое внутрен-
нее «я» в копилку мусора. 
Рано или поздно настанет 
момент, и мусор этот нач-
нет вылезать в виде болез-
ней, неврозов, ссор с близ-
кими и конфликтов с колле-
гами. На занятиях есть воз-
можность создать из этого 
мусора что-то интересное. А 
с интересным материалом 
работать гораздо легче», - 
говорит Валентина. 

ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ

Имея шестилетний опыт 
работы психологом, Вален-
тина Морозова признается 

– больше всего ей нравится ра-
ботать с молодежью. 

«Молодые люди, как пра-
вило, открыты ко всему ново-
му, готовы меняться и верят в 
то, что они могут измениться. 
Для успешного результата это 
основное», - подчеркивает она. 
Результатом может быть что 
угодно – от хорошего настрое-
ния до кардинальных перемен в 
жизни: смены работы, переез-
да и так далее. Примеры такие 
в практике креативного психо-
лога уже были.

Сама Валентина говорит, 
что работа приносит ей огром-
ное удовольствие. «Это очень 
приятно – видеть, как с твоей 
помощью людям становится 
легче и интересней жить. Хотя 
в этом деле я помогаю не только 
окружающим, но и себе. Ощу-
тив, как хорошо  действуют эти 
занятия, я стала делиться этим 
с другими».

ТВОРЧЕСТВО = УСПЕХ?

Наверняка вам приходилось 
слышать, что условием успеш-
ности любого бизнеса являет-
ся творчество. Однако творче-

Âàëåíòèíà Ìîðîçîâà ìå÷òàåò 
îðãàíèçîâàòü â Àðõàíãåëüñêå 
íàñòîÿùèé êàðíàâàë-ìàñêàðàä. 
Ñ ìàñêàìè, êîñòþìàìè, øåñòâèåì 
ïî óëèöàì è ïðîäîëæåíèåì 
äî ñàìîãî óòðà. «Êëóáíûå 
âå÷åðèíêè - ýòî òàê ñêó÷íî! 
Õî÷åòñÿ íàñòîÿùåãî ïðàçäíèêà!» - 
ãîâîðèò Âàëåíòèíà.

Проводник счастья
Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ 

журналист

БК

Совет аудитора

Многие предприятия списывают основные 
средства, дальнейшее использование которых 
по их прямому назначению признано невозмож-
ным в связи с полным моральным и/или физиче-
ским их износом. Но списание совсем не означа-
ет, что на этом окончательно закончилась полез-
ность имущества для организации.

В большинстве случаев даже списанный объ-
ект основных средств (ОС), например, трактор, 
автомашина, станок и т.п., тоже представляет со-
бой определенную ценность, т.к. от его разборки 
остаются запчасти или как минимум металлолом, 
который можно реализовать... Из аудиторского 
опыта видно, что организации часто не приходу-
ют материальные ценности, реально получаемые 
ими от списания ОС.

В ходе аудита нередко выявляется, что на 
предприятии списаны такие-то основные сред-
ства. При этом каких либо узлов, агрегатов, зап-
частей или металлолома от выбывших основных 
средств оприходовано не было. Но в то же время 
обязательное оприходование материальных цен-
ностей, получаемых организацией от списания 
основных средств, регламентировано пунктом 
54 Положения по ведению бухгалтерского учета 
и бухгалтерской отчетности в РФ, утвержденного 
приказом Минфина РФ от 29.07.1998 №34н. 

Причем данные материалы приходуются по 
дебету счета 10-6 «Прочие материалы», в кор-
респонденции с кредитом 91-1 «Прочие дохо-
ды» по текущей рыночной стоимости, которая 
может быть получена в результате продажи ука-
занных активов согласно п. 9 ПБУ 5/01 «Положе-
ние по бухгалтерскому учету «Учет материально-
производственных запасов», утвержденному при-
казом Минфина России от 09.06.2001 № 44н.

Следовательно, рыночной ценой металлоло-
ма, оставшегося в результате списания, напри-
мер, трактора можно считать цену, по которой 
этот металлолом может быть продан специали-
зированной компании (без учета НДС). Труднее 
определиться с рыночной ценой б/у запчастей, 
признанных механиками организации пригодны-
ми для их дальнейшего использования. Ею, на-
пример, может быть признана цена б/у запчасти, 
установленная комиссией организации в диапа-
зоне между ценой новой аналогичной детали с 
учетом степени её износа и стоимостью метал-
лолома сообразно ее весу.

Для целей исчисления налога на прибыль не-
обходимо включить образовавшуюся сумму вне-
реализационного дохода в состав налогообла-
гаемой базы по налогу на прибыль (см. п.13 ст. 
250 НК РФ). А при продаже в дальнейшем ме-
таллолома, полученного от списаний основных 
средств, или при отпуске б/у запчастей в произ-
водство организация может принять в налоговом 
учете в свои расходы полную стоимость оприхо-
дованного ею ранее  металлолома и б/у запча-
стей в соответствии с новой редакцией п. 2 ста-
тьи 254 НК РФ.

При этом часто возникает вопрос – а для чего 
все это необходимо? Все это по большому счету 
стоит копейки, а мороки с его учетом не оберешь-
ся. Ответ на это такой. Бухгалтер всегда должен 
смотреть на ситуацию глазами собственника. 

Разве рачительный хозяин выбросит из свое-
го хозяйства что-либо, что может быть ему полез-
ным? Нет. Поэтому бухгалтер организации обя-
зан показать в балансе все, чем фактически вла-
деет организация, в том числе и те материаль-
ные ценности, которые образовались от списа-
ния основных средств. Тем более что хороший 
учет, как правило, предотвращает различные зло-
употребления, в том числе и при списании ОС в  
металлолом.

Îïðèõîäóéòå âñå 
ìàòåðèàëüíûå 
öåííîñòè îò 
ñïèñàííîãî 
èìóùåñòâà

Николай НЕКРАСОВ,
генеральный директор 
ООО «Аудиторская 
фирма «БЭНЦ»

А где металлолом?
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Поморские бренды: Чем живут помощники Деда Мороза?  

Проекту «Дом Деда Мороза 
в Архангельске» – 20 лет. 
По этому поводу 
на фестиваль деревянной 
скульптуры «Радуга Поморья» 
в Архангельск приехали 
мастера из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Ростова-на-Дону, 
Хабаровска, Каргополя, 
Костромской и Тульской областей.

Открылся фестиваль в соломбальской де-
ревне Деда Мороза. Именно здесь из двух-
метровых кряжей появились на свет задум-
чивая «Баба Яга» Константина СЕЛЬСКОГО 
(г. Архангельск) и «Поп Сиволдай» Владими-
ра ФИЛАТОВА (г. Алексин Тульской области). 
Романтичные мысли Сени Малины, как он 
«Яблоней цвёл», «прочитал» Олег ВОРОБЬЁВ 
из Каргополя; а «Бесчувственно дерево» на-
родного мастера России Алексея ИВОНЦЫ-
НА, оказалось, дышит философскими разду-
мьями автора.

«И для Перепилихи бабье лето – празд-
ник», – чувственно утверждал архангелогоро-
дец Сергей ПОТАШЕВ. А Дмитрий КЛИМЕНКО 
(Ростов-на-Дону) увидел героиню Писахова 
наоборот: во всей её гневной сути.

«Вот такая…» – иноземец Кирилла БАИРА (Мо-
сква) был явно сражён размерами сёмужки, ку-
пленной на Маргаритинке. Герои Алексея ЛАСКО-
ВА (г. Галич Костромской области) напоминали: 
«Неча на чужу кучу глаза пялить». Лучшей в ин-
дивидуальном конкурсе была названа «летящая» 
композиция «Розкина радость» хабаровчанина 
Ивана ЛОКТЮХИНА.

Экспозицию резных скульптур развернули 
в дни Маргаритинской ярмарки на перекрёстке 
Чумбарова-Лучинского – Серафимовича, и два 
дня подряд здесь шло отличное шоу – состяза-
ния скульпторов по дереву.

В блицконкурсе по малым архитектурным 
формам мастера работали в парах. И чего толь-
ко не наработали! Единственной была карусель, 
авторы – петербуржец Виктор ШАВЕРИН и Вла-
димир ФИЛАТОВ – явно из рода Кулибиных. А ска-
мейки – на выбор: по соседству «Полкан» и «Хи-
мер», например. Неизменный восторг окружа-
ющих вызывал «Конь», сотворённый дуэтом ЛА-

СКОВ – ЛОКТЮХИН. Та ещё «скамеечка», из раз-
ряда «игрушки для взрослых», попробуй-ка за-
берись на неё для начала! 

Победителями в блице стали Сергей ПОТА-
ШЕВ и Денис КОВАЛЬЦОВ из Архангельска. Их 
скамейка под названием «Время свиданий», пе-
ревитая канатом и украшенная часами, напоми-
нала чем-то маленькую ладью. Фигурка журав-
ля, выточенная Баиром на глазах публики, была 
объявлена лучшей в spееdcarving (букв. «быстрая 
резьба»).

Организаторами столь радужного события 
стали некоммерческое партнёрство «Друзья 
Деда Мороза»; компания «Абсолют трэйд» из 
Санкт-Петербурга (торговая марка „Stihl“, газо-
нокосилки „Viking“); архангельская группа ком-
паний «Оптимист», а также творческая мастер-
ская Кирилла Баира.

После фестиваля сказочные персонажи бу-
дут обитать в деревне Деда Мороза в Соломба-
ле – на радость гостям и хозяевам. 

- В этом году проекту «Дом Деда 
Мороза в Архангельске» исполняет-
ся 20 лет. Сегодня это «карманный» 
проект отдельно взятого «бзикну-
того» предпринимателя Томашке-
вича. И тех, кому нравится то, что 
он делает. Это и их делом стано-
вится в определённый момент вре-
мени. Как, например, на фестивале 
«Радуга Поморья», который претво-
рялся в жизнь благодаря и его идей-
ным вдохновителям: Виктору КОР-
ЖАВИНУ, Игорю ЗАХАРОВУ, Викто-
ру БУРКАТОВСКОМУ, Павлу Андре-
евичу ГЕРАСИМОВУ… 

Сам проект родился не в луч-
шее время: в конце 80-х. И пусть он 
не всероссийского масштаба, наш, 
местный, но живёт полнокровной 
жизнью.

Когда наступает Новый год, мы 
все пытаемся жить в сказке или как-
то с ней соприкоснуться. В мульт-
фильме «Дед Мороз и лето» просто 
и ясно сказано, что Дед Мороз живёт 
на Северном полюсе. И дальше все 
вокруг ему помогают делать люди. 
Не сказочные персонажи, а люди.

Вот и я – такой же «дядя Петя» 
для всех, кто в этот момент времени 

Äåä Ìîðîç Àíäðåÿ Òîìàøêåâè÷à
касается меня, не как личности Ан-
дрея Леонидовича Томашкевича, а 
как помощника Деда Мороза.

Дед Мороз – сказочник, который 
творит чудеса. Мы – его помощни-
ки – в меру своих сил в его делах 
участвуем. Потому и возникло не-
коммерческое партнёрство «Дру-
зья Деда Мороза». И придумыва-
ют друзья время от времени всякие 
«мульки»: конкурсы, соревнования, 
фестивали, вечеринки для взрослых 
и праздники для детей. 

Что было и есть в деревне Деда 
Мороза? В декабре - январе про-
ходит новогодняя развлекатель-
ная программа, к нам «десантиру-
ются» ребята и взрослые на встречу 
с Дедом Морозом: посмотреть, что 
у него там нового появилось. В Со-
ломбале такие мероприятия прово-
дятся уже с 1998 года. Теперь здесь 
деревня из нескольких домов, горок, 
качелей-каруселей, деревянных и 
снежно-ледовых скульптур.

А начиналось дело в 1990-м с 
почты Деда Мороза в доме №21 на 
Никольском проспекте. Благодаря 
коллективу МЖК «Соломбала» пере-
писка с Дедом Морозом первые два 

года и жила. Сейчас мы продвигаем 
её как услугу, которая стоит денег. 
Конверт, марка, зарплата помощ-
никам – это материальные вещи. 
Ни копейки бюджетных денег. 

В качестве помощников высту-
пают родители. Приходят на по-
чту, обсуждают насущные про-
блемы ребёнка с «почтмейстера-
ми». Те доводят их «до сведения» 
Деда Мороза, и каждому «пишет-
ся» персональное письмо. Вот за эту 
услугу родители и платят.

В прошлом году Дед Мороз вы-
сказал интересную мысль, мол, все 
приходят ко мне за подарками, но 
мне ведь тоже приятно их получать. 
Так появились конкурсы Снегови-
ков, «Чудесный лес» и «Птицы – наши 
друзья». Дети делают поделки сво-
ими руками, которые живут в инте-
рьере деревни. 

За эти годы у нас появились дру-
зья и помощники среди скульпторов. 
В течение последних 10 лет мы ор-
ганизовывали зимние и летние фе-
стивали. Неважно, фестиваль это 
скульптуры деревянной или стро-
ительство снежно-ледового горо-
да: такие события воспитывают лю-
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дей. Потому что каждый из тех, кто 
приезжает ваять – уникум! Главная 
цель – показать, какие есть велико-
лепные мастера. 

Наши творческие конкурсы «под-
росли». И некоторые мастера теперь 
не только ваяют, но и собственные 
проекты осуществляют. Не знаю 
другого региона, где бы проходило 
такое количество фестивалей, как в 
Архангельской области: в Вельске, 
Каргополе, Конёво, Устьянах, Архан-
гельске, Северодвинске! Вот такое 
средоточие творческих сил!

А впереди – большой зимний 
проект «Снежный город ангелов».

Ирина КОРОСТЕЛЕВА

журналист

БК

ПРОЕКТ 
локального 
масштаба

ским подходом к ведению дел 
отличается отнюдь не каждый 
руководитель, не говоря уже о 
работниках среднего звена. 

«Творчество заложено в каж-
дом. Когда человек работает по 
сухим схемам и шаблонам, не-
достаток творчества начинает 
проявляться в виде скуки, де-
прессии, вялости, снижения об-
щего жизненного тонуса, стрес-
сов. Поэтому творчество необ-
ходимо в жизни любого челове-
ка в любой форме. Когда чело-
век создает что-то своё, он по-
лучает энергию, что дает ему 
силы для дальнейших сверше-
ний, - говорит Валентина Моро-
зова. - Часто люди пренебрега-
ют своими талантами ради за-
работка, и занятия творчеством 
дают возможность заполнить 
этот пробел. Кроме того, с по-
мощью подобных методик че-
ловек может четко понять цель 
своего занятия. Часто выходит, 
что отсутствие успеха продик-
товано не желанием чего-то до-
стичь, а стремлением кому-то 
что-то доказать. Задача – по-
мочь человеку гармонично со-
четать свои желания и потреб-
ности. А его клиенту стоит пом-
нить: психолог не может решить 
за него проблему».

МАСТЕРСКАЯ СЧАСТЬЯ

Конечный результат работы 
любого психолога – гармония, 
радость, счастье. Чаще все-
го радость доступна детям. А 
почему? Не потому ли, что они 
умеют радоваться мелким, на 
первый взгляд, вещам? Между 
тем, по словам Валентины Мо-
розовой, не радуясь мелочам, 
мы теряем свой энергетический 
потенциал. Это вовсе не озна-
чает, что до конца жизни нужно 
во что бы то ни стало оставать-
ся ребенком. 

«Во всем хороша гармония, в 
человеке должны мирно сосед-
ствовать взрослый и ребенок. 
Если какая-то часть «я» забы-
та и заброшена, она будет вы-
лезать в виде гадостей. Нужно 
использовать все свои ресур-
сы для того, чтобы быть счаст-
ливым», - говорит она.

Планов по внедрению сча-
стья в массы у Валентины Мо-
розовой громадьё – буквально 
на днях она открыла собствен-
ную АРТ-Студию, где сможет 
глубже заняться индивидуаль-
ной работой и консультациями. 
Начинаются проекты по фототе-
рапии, маскотерапии, куклоте-
рапии и многое другое - спрос 
на «лечебное» творчество в Ар-
хангельске оказался довольно 
высоким.

«В более отдалённом буду-
щем я вижу творческое объе-
динение, арт-центр, где най-
дут место художники, музыкан-
ты, танцоры, психологи и все те, 
кто связан с творчеством. Центр 
будет предлагать людям очень 
широкий спектр возможностей 
обогатить свой внутренний мир, 
стать участниками разных твор-
ческих проектов и действ, отдо-
хнуть от серых будней, сделать 
их более яркими. 

«Такая идея витает в возду-
хе, и многие говорят о ней, так 
что, я думаю, она воплотится 
обязательно, – говорит Вален-
тина. - А ещё хочу в нашем го-
роде организовать настоящий 
карнавал-маскарад. С масками, 
костюмами, шествием по ули-
цам и продолжением до самого 
утра. Клубные вечеринки - это 
так скучно! Хочется настояще-
го праздника. Малыми силами 
мы к этому идем!».
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ОВЕН. У вас может 
возникнуть ощуще-
ние, что поток жизни 

словно песок утекает сквозь 
пальцы и вместе с ним утека-
ют деньги, которые вы могли 
бы заработать. Надо не упу-
стить момент и восстановить 

контроль за ситуацией. Од-
нако нужно быть особенно 
осторожным, чтобы не забук-
совать, резко нажав на газ.

ТЕЛЕЦ. Вы ощути-
те, что вам, пожалуй, 
по силам практиче-

ски все, и даже то, на что ра-
нее вы не помышляли за-
махнуться, робея перед 
масштабом стоящей задачи. 
Вам должно хватить сил и 
основательности для того, 
чтобы претворить задуман-
ное в жизнь. Как следует все 
заранее просчитав, надо 
действовать, сохраняя уве-
ренность в себе.

БЛИЗНЕЦЫ. Со-
четание звезд на 
небе придаст вам 

особую прозорливость. Вы 
сможете увидеть то, что не 
заметно другим, смотреть 
вглубь вещей, заглянуть в 
души других людей, читая их 
сокровенные мысли и уга-
дывая скрытые мотивы их 
поведения. Это станет для 
вас серьезным конкурент-
ным преимуществом в том, 
что касается человеческих 
отношений.  

РАК. Вам открыва-
ется перспектива 
новой командиров-

ки. Поездка сулит знаком-
ство с новыми людьми, изу-
чение новых возможностей, 
даст пищу для размышле-
ний и строительства планов. 
Залогом будущих успехов в 
делах должна стать надеж-
ность и солидность будущих 
партнеров. 

ЛЕВ. Блестящие 
идеи могут посетить 
вас. Не останавли-

вайтесь на пути к их реали-
зации, даже если в лице ко-
лег не встретите единомыш-
ленников. Решимость, пыл, 
мужество, душевные силы - 
все это потребуется от вас. 
Но даже если затраты пока-
жутся вам чрезмерными, по-
старайтесь заглянуть в буду-
щее и вдохновиться господ-
ствующим там духом побед. 

ДЕВА. Что, когда и 
как происходит, всег-
да вам прекрасно 

известно. Не станет исклю-
чением и грядущая неделя. 
Кроме того, вы необычайно 
четко будете видеть, что 
сколько стоит, что нужно 
сделать, чтобы добиться ре-
зультата. Используйте всю 
вашу осведомленность на 
благо вашего бизнеса. 

ВЕСЫ. Вы должны 
оставить прошлое 
позади. Предстоя-

щая семидневка станет 
трамплином в будущее. Со-
средоточьтесь на составле-
нии планов и стратегии для 
продвижения вашего бизне-
са вперед. Взвесив все и 
обдумав, смело принимай-
тесь за дело. Ваши старания 
окупятся как успехом в гла-
зах окружающих, так и звон-
кой м о н етой в в аш е м 
кошельке.

СКОРПИОН. Вам 
необходимо изба-
виться от надоевше-

го багажа за спиной. Расста-
новка светил на небосводе 
благоволит реализации ва-
ших амбиций. Поднимите 
якоря, которые сдерживали 
ваш творческий порыв, рас-
правьте крылья, сделайте 
глоток свежего воздуха - на 
пути к вашей цели нет не-
преодолимых преград.

С ТРЕ ЛЕЦ . Вам 
следует воздержать-
ся от принятия судь-

боносных решений. В усло-
виях возникшей паузы луч-
ше заняться завершением 
ранее начатых дел, тем бо-
лее что, совершая в послед-
ние недели семимильные 
шаги к достижению цели, вы 
оставили за бортом немало 

второстепенных, но при 
всем при том достаточно 
важных дел. За большими 
свершениями подзабыли вы 
и о своих коллегах, не гово-
ря уже о домашних.

КОЗЕРОГ. Вы смо-
жете реализовать 
свои наиболее сме-

лые проекты. Главное для 
вас сейчас не спешить. Не-
лишним будет и проявить 
осмотрительность в отно-
шении подбора команды для 
рывка к финишу. Сейчас, 
когда вам многое удается с 
завидной легкостью, жела-
ющих составить вам компа-
нию будет немало.  

ВОДОЛЕЙ. Вам 
звезды рекомендуют 
уделить внимание 

своим финансовым вопро-
сам. Не то чтобы они пребы-
вают в тревожном состоя-
нии, но явно нуждаются в 
определенной ревизии. Вы 
слишком увлеклись модели-
рованием своего будущего 
проекта, подзабыв о том, во 
что он может обойтись. Луч-
ше, если вы сделаете это 
сами, не дожидаясь «друже-
ского» совета со стороны.

РЫБЫ. Вам следу-
ет вспомнить о том, 
что своя рубашка все 

же ближе к телу. Свойствен-
ная вам деликатность не по-
зволяет сказать «нет» на 
адресованную вам просьбу. 
И этим нередко злоупотре-
бляют. Сейчас вы на пороге 
важного решения, поста-
райтесь руководствоваться 
прежде всего собственны-
ми интересами. Иными сло-
вами, умейте отказать. Если 
для вас это слишком слож-
но, то, по крайней мере, по-
старайтесь просто ничего не 
обещать.

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 4 - 10 октября


